

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

### AL MARGEN DEL RING

También habríamos llamado a esto: la moralidad americana. Muy interesados andan los moralistas americanos en el empeño de evitar el match de boxeo Dempsey-Tunney Poco a poco, los moralistas americanos, como los moralistas de todo el mundo, han ido destruyendo o condenando salvajes costumbres para imponer otras nuevas más humanas. La más grande conquista de estos moralistas, entre los cuales los hay de la altura de un Wilson, ha sido lo de prohibir el uso del licor en el pueblo. Nos referimos al principio, al intenso esfuerzo de las autoridades honradas por hacer efectivo el principio. No discutimos si la ley es buena o mala, eficaz o no. Recientemente, otro de los grandes moralistas americanos, Mr. Bryan obtuvo un fallo en favor del principio bíblico de que la creación no es evolutiva. Tampoco estamos en su favor o en su contra. Bastante hizo con salvar una doctrina de su libro religioso, aun cuando en premio de este acto de la providencia le dió la muerte instantánea. Poco a poco, hemos dicho, porque una nación tan compleja como los Estados Unidos no se salva de todos sus males con la simple buena intención de los moralistas. Tiene que ser muy distinta la índole natural y moral del negro en relación con el temperamento superior de un virginiano. Pero dejadas de lado estas viejas consideraciones, siempre sigue planteado el otro problema, también antiguo: ¿qué es lo moral? O es que en un lance entre dos individuos que están dispuestos a despedazarse a pescozadas ante un público de cien mil individuos, es muy difícil precisar la diferencia entre lo moral y lo inmoral, entre lo correcto y lo incorrecto, entre lo humano y lo inhumano?

De acuerdo con todas las doctrinas sobre las buenas costumbres y los más nuevos conceptos sobre humanidad, no es difícil eso. Pero

es de creer que hay, para una justa apreciación de estas cosas, entre el moralista, casi siempre un maestro de escuela o un buen juez, y un maquinista que corre un tren entre Nueva York y San Francisco, o un cortador de madera del Oeste. Lo que sí es extraordinario en Lincoln, el hecho de realizar en sí mismo la doble personalidad de un cortador de árboles y un Presidente evangélico. Para los hombres que concurren al espectáculo, que puede significar la lucha de dos hombres, de dos hombres creados para esa lucha, entrenados para ella, que viven de la gloria de vencer en la pelea y para quienes han limitado el toror de una batalla a los términos estrictos de doce rounds? Después, si alguno de ellos no cambia definitivamente de morada, después se darán un apretón de manos, seguirán siendo amigos y querrán encontrarse de nuevo en otra oportunidad de romperse la vida.

Hacen bien los moralistas americanos en predicar el ejemplo evangélico. Es el ejemplo de la vida sencilla, generosa, humilde y amable. Ellos quisieran a Dempsey domando caballos. Les duele que tanta fuerza humana se malgaste en un grosero ejercicio para ganarse quinientos mil dólares y para dar el pésimo ejemplo a los negrillos del sur o a los blancos del norte de concentrar toda su vida, de la cual podrían hacer un bello espectáculo, en el propósito de lucir una noche su vigorosa musculatura frente a un público compuesto de mineros o de universitarios.

Por qué no ha de tener Dempsey una estatua, el hombre que llevó los tendones a su máxima tensión? Los profetas de la capilla sixtina son musculosos como estos héroes del ring americano.

ROMULO TOVAR

### La decisión del Gobierno de Nicaragua da por resultado la continuación de las hostilidades

El ministro norteamericano en Nicaragua, Mr. Dennis ha notificado al Gobierno de Chamorro, el hecho de que, si se aceptan las condiciones impuestas por él, Chamorro, para la celebración de la paz, ello constituye una continuación de hostilidades por tres meses, tiempo que duraría el gobierno provisional mientras se verifican las elecciones.

Se le dice a Chamorro que debe comprender que la actual situación de Nicaragua con su actitud se está ju-

gando su propio porvenir y si quiere, él traería la completa ruina de la nación y

#### El viaje del Lic. don Arturo Volio

Por el tren ordinario de pasajeros salió hoy en la mañana rumbo a Puntarenas el Licenciado don Arturo Volio acompañado de su sobrino don Raúl.

Va el Licenciado señor Volio con el fin de ver a su hermano el General don Jorge y estar en su compañía algunos días.

En el público se hacían muchos comentarios sobre el viaje del Licenciado don Arturo Volio, pero el único fin que le movió partir a Liberia es el de estar al lado del General.

#### Francisco Maffioli ha muerto

Su esposa Rogelia Brenes v. de Maffioli, sus hijos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les ruegan tengan presente al finado en sus oraciones y asistan al acto de la conducción del cadáver desde la iglesia del Carmen, hoy a las 4 p. m., al cementerio general, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

#### Un paseo a Electriona

El sábado de la presente semana, los alumnos y maestros de la Escuela Juan Rueda harán un viaje de excursión a Electriona, como premio al esfuerzo de los educandos. El organizador de este

#### El asunto de las vías públicas

Se ha estado criticando el pésimo estado de las calles de la capital. En realidad se ha abandonado por completo el arreglo de las mismas y la mayor parte de dichas calles se han convertido en barriales y en bucos peligrosos.

Sobre esta cuestión conversamos con uno de los miembros de la Comisión de Vías Públicas, quien nos manifestó que por el momento no se podía atender el arreglo de las calles debido a la falta de piedra, pues los quebradores no están funcionando todavía.

Una vez que el quebrador de aquí funcione, habrá suficiente material para el arreglo de las calles. La dificultad se subsana pronto, pues la Comisión de Vías Públicas está empeñada en ese problema.

#### Queja contra un Agente de Policía

Un grupo de vecinos de Calle de Blancos presentó un memorial a la Secretaría de Gobernación quejándose contra el Agente de Policía de aquella localidad.

La queja en cuestión fue enviada al conocimiento del Agente Principal de Policía de Guadalupe para que éste funcionario se encargue de investigar los hechos, y proceder luego conforme a lo que informe a la Secretaría de Gobernación.

#### La construcción de un nuevo mercado

En uno de estos días habrá una sesión extraordinaria conjunta de la Municipalidad y la Comisión de Sanidad con el fin de conocer sobre el proyecto de la Secretaría de Gobernación para construir un nuevo mercado en la parte norte de la capital.

Este proyecto se considera de suma necesidad.

Los señores regidores están de acuerdo en que se debe construir un nuevo mercado.

#### Las bóvedas de seguridad

Primero fue la Municipalidad la iniciadora de la construcción de una bóveda de seguridad para guardar los documentos en la que se cuentan por miles.

Ahora esa misma idea ha sido llevada a cabo por la Junta de Caridad, la cual ya se está terminando la bóveda donde guardarán caudales de dicha institución.

Pasa a la página 4ª

#### Los efectos de una conferencia

Se habla con mucha insistencia de que la Compañía Ferrocarrilera del Norte trata de hacer una rebaja en los derechos de flete.

Ello se debe a la marcada competencia. El Ferrocarril al Pacífico tiene sus tarifas mucho más bajas y esto hace que muchos importadores hagan ingresar las mercaderías por la vía del Pacífico, restando con ello una buena entrada a la Northern.

Para atajar esa competencia, la Northern hará una rebaja en los fletes sobre ciertos artículos.

#### A punto de parecer ahogado

En el río Tiribí estuvo a punto de perecer ahogado el joven Ignacio Sibaja.

Junto con dos compañeros, se encaminó a ese río, por el lado de Mata Redonda, y al bañarse fue arrastrado por la corriente. Sibaja no sabe nadar y de aquí que no pudiera luchar contra la fuerza de la corriente.

Sus compañeros, después de vencer algunas dificultades lograron sacarle, casi sin conocimiento debido a la mucha agua que tragó.

No fue sino después de uno quince minutos que recobró el conocimiento.

#### Se intentó incendiar la Aduana de Puntarenas

Ayer se intentó dar fuego a la Aduana de Puntarenas.

En el momento del hecho, se encontraba trabajando el Administrador señor Guevara, quien al oír ruido, hacia la esquina suroeste, se armó y acompañado de un guarda y otras personas practicó un registro.

El guarda descubrió que de esa parte salía humo. En efecto, un montón de paja colocado debajo del piso, ardía y quemaba ya algunas tablas.

Inmediatamente se procedió a apagar el fuego evitándose con ello un siniestro.

Tanto el señor Guevara como los que practicaron el registro, creen que en esto hay mano criminal.

Las investigaciones se están llevando a cabo.

#### Atropellado por una bestia

A consecuencia de haber sido atropellado por la bestia que montaba, el señor Jacinto Hernández recibió fuertes golpes y una lesión en la cara.

Hernández cayó de la bestia por haberse encabri-

tado ésta, y una vez en el suelo fue pateado por el animal, ocasionándole la lesión en la cara.

En un coche fue conducido a su casa de habitación situada en Cinco Esquinas.

# La comida de anoche al señor Castro Peña

Anoche, en la Pensión Italiana se sirvió una comida en honor de don Jorge Peña Castro, conocido periodista y caballero muy culto.

Se sentaron a la mesa los señores don Jorge Peña Castro, don José María Zeledón, don José Angel Zeledón, don Macabeo Vargas, don Francisco María Núñez, don Guillermo Tristán, don Víctor Manuel Cabrera, don Ricardo Falcó, don Rogelio Gólcher, don José Borrásé,

Fernando Palau, don Enrique Borrásé y otros más. Esta comida constituyó un acto de desagradío al señor Peña Castro, con motivo de lo ocurrido por el reporte del Ministro de Relaciones Exteriores.

Algunos de los allí presentes hicieron uso de la palabra, habiendo contestado el señor Castro dando su agradecimiento por la fiesta en su honor.

# Gestiones de los vecinos de Aranjuez

Los vecinos del barrio de Aranjuez, que tanto se preocupan por el adelanto y progreso de aquella localidad, están haciendo gestiones en el sentido de que se haga un ramal de tranvía.

El movimiento en aquel barrio es grande y bien justifica esos deseos de que haya servicio de tranvía en aquel lugar.

La línea puede partir de donde hace el cruce, en la Estación del Atlántico, hacia San Pedro, pasando la nueva vía por frente al Hospicio de Huérfanos.

# Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

# Marítimas

Puntarenas, 21.—Hoy a las 11 horas fondeó el vapor panameño «City of San Francisco» procedente de Corinto. Pasajeros: Max Pais, Larsthorson Tosse, Rafael Villavicencio, José Vicente Villavicencio, Charles L. Fry, Tomás Jenkins, Eusebio Toledo, Dolores Toledo López, Sebastián Allgret, Luis E. Allegrett, José Agüero, M. B. Evans y Srta. Morris Teodoro Evans, Roberto Evans, Henry Welles, Carlos M. Jiménez, Max Mercado, Petrona Benavides, Ramón Acón, Fernando Chedrez. Carga, 1184 bultos. Correo 23 sacos y 3 paquetes.

Limón, 21.—Hoy zarpó a las 18.30 horas para Bucos del Toro la balandra colombiana «S. M. Tic», sin carga y sin pasajeros.

Limón, 21.—Hoy a las 13.30 horas zarpó para Tampico, México, vía directa el vapor tanque norteamericano Harry Farnum sin pasajeros ni carga.

# Catecismo Conyugal

## Fisiología del matrimonio

El matrimonio es una ciencia.

Un hombre no puede casarse sin haber estudiado la anatomía y hecho la disección de una mujer, a lo menos.

La mujer privada de su libre albedrío no puede nunca tener el mérito de hacer un sacrificio. En amor, (el alma aparte) la mujer es como la lira, que no entrega sus secretos sino al que sabe tocarla.

Independiente de un movimiento repulsivo existe en el alma de todas las mujeres un sentimiento que tiende a proibir, tarde o temprano, los placeres desprovistos de pasión. El interés de un marido le prescribe, tanto o más que el honor, el no permitirse un placer que no haya tenido el talento de hacerlo deseado a su esposa.

Siendo causado el placer por la alianza de las sensaciones y de un sentimiento, se puede decir, aunque sea esto algo atrevido, que los placeres son una especie de ideas materiales. Combinándose las ideas hasta lo infinito, debe suceder lo mismo con los placeres. Así como no hay en un árbol dos hojas idénticas, tampoco se encuentran en la vida de un hombre dos momentos de placer iguales.

Si hay diferencias entre un momento de placer y otro, es claro que un hombre puede ser siempre feliz con la misma mujer.

Conocer y asir con habilidad los matices y las gradaciones del placer, desarrollarlos, darles un estilo nuevo,

una expresión original, constituye el genio de un marido.

Entre dos seres que no se aman, preside el genio del libertinaje; pero las caricias que el amor preside, no son lascivas jamás.

La mujer más virtuosa puede ser indecente sin saberlo. La más casta de las mujeres casadas puede ser también la más voluptuosa.

Cuando dos seres están unidos por el placer, todas las convenciones sociales duermen.

Tal situación oculta un escollo en el que han zozobrado bastantes embarcaciones. Un esposo está perdido, si olvida una sola vez que existe un pudor aparte de los velos. El amor conyugal nunca debe quitar ni poner la venda, sin oportunidad. La potencia no consiste en dar fuerte o a menudo, sino en dar a tiempo. Dar nacimiento a un deseo, alimentarlo, desarrollarlo, agrandarlo, invitarlo y satisfacerlo, es todo un poema.

El orden de los placeres es: del dístico al cuarteto, del cuarteto al soneto, del soneto a la balada, de la balada a la oda, de la oda a la cantata, de la cantata al ditirambo.

El marido que empieza por el ditirambo, es un necio. Cada noche debe tener su menú.

El matrimonio debe incansablemente combatir a un monstruo que lo devora todo: la costumbre.

Un marido no debe ser el primero en dormirse, ni el último en despertarse.

Pasa a la página 4

# Existe mucho malestar por una medida

En el público reina malestar por la medida tomada por la Compañía ferrocarrilera del Atlántico de cobrar un derecho de entrada al andén de la estación a las personas que van a despedir a sus amigos o familiares.

Eso es cuestión de costumbre. Si desde un principio se hubiera implantado esa medida, está claro que nadie protestaría. Pero como se está acostumbrado a no pagar por derecho de

permanencia en esa estación, ahora resulta muy injusto ese proceder.

La estación propiamente dicho es un sitio público y por esa razón el público no cree equitativo el hecho de que se cobre por entrar al andén.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

# Movimiento de vapores

En Limón fondeó el vapor inglés San Blas, sin carga ni correspondencia. Vinieron al país por ese vapor los señores Ricardo Toledo, Alfonso Grandio y Adolfo Suárez.

De Puntarenas zarpó el vapor panameño City of San Francisco, llevando carga, correspondencia y pasajeros.

# Recepción a un aviador

Barcelona.—El capitán General Barrera, el Barón de Viver y otras autoridades de la Ciudad Condal, dieron una entusiasta recepción al Comandante Joaquín Loriega, que acaba de realizar el excepcional vuelo Madrid-Merilla.

El aviador Gallarza, después de una corta estancia en Barcelona, se dirigirá a Madrid, donde le será entregada su escuadrilla de aviones «Breguet», con los cuales prosiguirá sus excursiones en África contra los rifeños.

# Gran Concierto en el Nacional

Para el martes 28 del corriente mes se prepara el tercer gran concierto por la Orquesta de la «Asociación Musical» y bajo la dirección del reputado maestro don Juan Loots.

En ese concierto musical prestarán su concurso la distinguida artista doña Marita de Hine y don Joaquín Montes de Oca.

El programa musical que se ejecutará es de lo más variado y nuevo.

Estos conciertos han despertado mucho entusiasmo entre las personas de buen gusto artístico, por lo que resultan muy concurridos.

# No se nota actividad en una comisión

La Comisión organizadora de los festejos de fin de año no ha dado hasta la fecha señal de actividad alguna.

Como que no existe mucho entusiasmo por tales festejos.

El comercio no está muy dispuesto a contribuir con el dinero necesario para sufragar los gastos que tales jorgios demandan.

# Regreso de don Aquileo Orlich

El diputado don Aquileo Orlich, regresó a la capital después de permanecer por algunos días en su ciudad natal, San Ramón.

El señor Orlich había marchado a San Ramón llamado por sus amigos con motivo de la situación creada debido a los hechos ocurridos en Liberia.

Los ánimos están tranquilos y por ello decidió regresar pronto a la capital.

# Obsequios a los niños penados

Los niños que se encuentran recluidos en la penitenciaría de esta capital fueron objeto de agasajos ayer por las apreciables señoritas Lidia Fernández y Vitalia Madrigal.

Ellas se presentaron en aquel penal y distribuyeron algunos regalos a los pequeños que allí desahucian sus condenas por diversos delitos.

Este acto generoso de las señoritas Madrigal y Fernández ha sido muy aplaudido por todas las personas que «brigan sentimientos» humanitarios.

# El abandono de las calles

Nunca como ahora se ha dejado en lamentable abandono las calles de la capital.

Las hay que se han convertido en campos emmontados, como la calle de la llamada Cuesta de Núñez. Muy feo aspecto es el que presenta esa calle y muchas otras donde los huecos ofrecen constante peligro.

# Para las elecciones municipales

Ya se están haciendo los preparativos necesarios para las elecciones municipales que han de verificarse en el próximo mes de diciembre del corriente año.

Los partidos carlista y nacional están preparando las consiguientes papeletas.

Del Reformismo no se sabe qué actitud asuma.

El Comité Ejecutivo se reunirá en uno de estos días para conocer del asunto y ver si lanzará su papeleta.

# El match

## Dempsey-Tunney

Esta noche ha de enfrentarse el campeón mundial de boxeo Jack Dempsey contra Gene Tunney en los Estados Unidos.

La pelea había sido concertada desde hace algunos meses, y ambos boxeadores se sometieron a un riguroso entrenamiento.

Tunney está dispuesto a arrojarte a Dempsey y la fi del campeonato por la fuerza de sus puños.

Dempsey se muestra muy confiado en su éxito, por los resultados de su entrenamiento.

# PIANOLAS



Compre Usted una y Alegre su Hogar

Buenas condiciones DE PAGO

GENIE PARA COSTA RICA, VICENTE LINES

Teléfono 1027— SAN JOSE — Apartado 26

# Obras nuevas

- EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas @ 3.00
- SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados @ 2.25. La misma obra, ed. económica @ 1.00
- RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un tomo de 26 págs. @ 1.50
- LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereres furtivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas @ 1.25
- LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo @ 0.75
- LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas @ 1.50

LIBRERIA FALCO Avenida 7° Este, Núm. 344 CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono 81

Para novelas, en la Dirección de este diario

Cuando sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tome el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Conflicto en Turquía por causa de un buque francés

París.—M. Tardieu informó a sus colegas de gabinete que se ha suscitado un grave problema con Turquía, al negarse la tripulación del vapor "Lotus" a partir de Constantinopla, antes de que fuera puesto en libertad por las autoridades turcas el capitán del mismo, que fué encarcelado por aquellas en cumplimiento de las leyes internacionales. M. Briand informó a ese respecto, diciendo que nada había podido solucionarse a causa de que el Embajador de Turquía está ausente de París.

M. Tardieu solicitó la aplicación de medidas rigurosas a Turquía, por los obstáculos que está poniendo a la navegación francesa en el levante.

## Incidentes marítimos

A continuación damos los informes sobre diversos accidentes marítimos ocurridos a las lanchas que salen de Pantarenas y Límón:

Agosto 24.—A las 21 h y 30 m. se presentó a la oficina el piloto de la lancha de motor "Diana" N° 913 de la Empresa Esquivel, entregando el pasaporte extendido a dicha lancha, con destino a Ballena y Bolsón, y cuyo viaje no pudo terminar por haber sufrido una rotura en el casco de la embarcación, habiendo declarado el piloto, que él, al notarse un desperfecto en el motor, debió al mal estado de un emp que, convido con el motorista para echar el ancla frente a la Isla de Yuculo que ellos notaron al señales de mal tiempo; pocos momentos después, el viento fué tan fuerte que lo echó sobre los bajos de la misma isla, los cuales son de piedra, en donde las olas se encargaron de dár la parte de la terna de la embarcación. Como calculara que aún podría navegar para salvarse de algo peor, y aprovechando que estaba frente a Punta de Piedra, el piloto ordenó al maquinista que salieran inmediatamente, haciéndolo con tres cilindros, pues el otro no trabajaba.

De la carga que trasportaba la "Diana", solamente un bulto sufrió deterioro al mojarse en el agua salada. Los pasajeros fueron recogidos oportunamente por el Miraviales, de la Empresa de Transportes.

Tripulaban la embarcación: Isidro Vargas, piloto; Harry Arnett, maquinista, y los marineros Marcelino Vargas y Eulogio Núñez

# REMEMBER

Aunque el Tiempo en su alado Pegaso arrastra consigo en Torbellino rápido las acciones humanas, y parece alejarlas para siempre de la vista de los hombres; éstos, sin embargo, van de hito en hito, en la senda de su vida, haciendo el recuerdo de lo que presenciaron o aprendieron de sus padres.

Así es como los crímenes que estremecieron la conciencia, desde el fratricidio de Caín hasta lo ocurrido últimamente en Liberia, han venido conservándose en la memoria de las generaciones, para su propia enseñanza.

Y la presencia de un nuevo suceso de esta índole siempre despierta el ya adormecido recuerdo de otros hechos, cuyos protagonistas no han muerto; y viene a sacarnos de la duda benévola con que juzgábamos aquellos, y a confirmarnos en la insistente sospecha de la horrenda culpabilidad de un delincuente.

Lo que la toga consiguó ocultar un día y el las tinieblas de la noche, no consiguió ocultarle; ni con su furtiva entrada por la ventana, ni con el favor de la soledad y el sueño en que halló a la codiciada víctima, ni con darle la certera puñalada que ahogó en su garganta el postrer gemido escapó de la pública sospecha... el sol se levantó como de costumbre y abrió su abanico de luz sobre buenos y malos, para alumbrar las acciones virtuosas y las nefandas acciones.....

Apareció en el lecho el cadáver de la hermosa bañado en su sangre, y desde entonces sólo el dígito de Dios, con quien no cuenta el impío, se encargó de descorrer el velo tras el cual se oculta el criminal, quien estimulado por la impunidad primera irá avezándose hasta la vejez en las más perversas acciones.

Que la víctima sea Beatrice de Tenda; decapitada en Binasco por un Visconti, o sea Julia de la calle 1° sur de un París chiquito, poco importa; nada hay oculto debajo del sol, ni el torbellino rápido y polvoroso con que pasa el tiempo hará olvidar esos negros hechos, cuyo recuerdo vuelve a la memoria, con más luz y menor duda en presencia de acontecimientos como el de Liberia.

"¡Oh mentira que alguien sea tan insignificante por linaje, como sobresaliente por sus crímenes!"

**BOMBONES DE CHOCOLATE**  
tan buenos o mejores que los europeos  
**a UN COLON libra**  
en "EL GALLITO"

**DONDE ROBERT TODA LA ROPA**



Todo lo mejor que puede esperarse de un cigarrillo

DESPUES del vigorizador ejercicio al aire libre nada anima tanto como el humo fragante de un Camel. Dondequiera que haya cigarrillos Camel—en la playa, en el campo, en la oficina—dan placer inefable al fumador.

No ha habido nunca ningún otro cigarrillo que haya agradado a tan grande número de fumadores, pues el Camel es elaborado con los mejores tabacos que existen. El Camel es el único cigarrillo que puede satisfacer al que desea todo lo mejor que puede esperarse de un buen tabaco elaborado de tal manera que no admite comparación con ningún cigarrillo de cualquier precio. El

gusto del Camel no cansa nunca al fumador y no deja sabor de tabaco después de fumar. Cada año los fabricantes de los cigarrillos Camel, la empresa tabacalera más grande del mundo, gastan millones para mantener la buena calidad de su tabaco.

¡Es un hecho indisputable! Los cigarrillos Camel dan más placer y satisfacción al fumador que cualesquier otros. Los fumadores que aún no conocen lo mejor de lo mejor en tabaco de cigarrillos, quedarán agradablemente sorprendidos cuando acepten el convite.

¡Fume Ud. un Camel!

R. J. REYNOLDS TOBACCO COMPANY, WINSTON-SALEM, N. C., E. U. A.

## Actitud de la Cámara de Comercio

Después de haberse nombrado una comisión del seno de la Cámara de Comercio para que rindiera un informe sobre el proyecto de contrato para la electrificación del Ferrocarril al Pacífico, la comisión juzgó que no era del caso tal informe.

Pero ahora resulta que la Cámara siempre está dispuesta a conocer del asunto y hacer un estudio de él.

Muchas personas consideran de importancia el que la Cámara de Comercio dé un informe sobre esa negociación, toda vez que en su seno cuenta con personas muy capacitadas que pueden hacer mucha luz sobre ese proyecto.

Sabemos que una vez que el proyecto sea aprobado por el Congreso sí dará un informe la Cámara de Comercio.

**LIBRERIA FALCO**  
Avenida 7ª Este, Núm. 344  
Apartado 638 — Teléfono N° 71  
**EDITORIAL SEMPERE**  
Valencia (España)  
A \$ 3.50 EL TOMO  
Erewhon o allende las montañas, novela, por Samuel Butler  
¿A qué ras? novela apasionada, Miguel Rivas  
**LUIS PIRANDELLO**  
PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Tercetos, novelas  
El carnaval de los muertos, novelas  
Y mañana lunes...., cuentos  
Un caballo en la luna, novelas  
El mantón negro, novela  
Cuando estaba loco, cuentos  
Ses personas en busca de autor, teatro  
La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro  
Vestir al desudo.—¡Sea todo para bien!, teatro.

**RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA**  
El chalet de las rosas, novela grande  
El circo. (En la colección de humoristas) Los Guasones  
La malicia de las acacias  
Cinelandia, novela grande  
El novelista, novela grande.

**CARMEN DE BURGOS**  
La malcasada, novela  
La mujer fantástica, novela  
Nueva cocina práctica  
Amadis de Gaula (arreglo);  
**EUGENIO D'ORS**

El molino de viento  
Cinco minutos de silencio  
Guillermo Tel, tragedia política

**VARIOS AUTORES**  
Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos E. T. Dostoievski  
El peligro yanke, Luis Arquistaín  
En hombre libre (el culto del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa  
Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.  
Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez Lozano  
El Ensueño, novela, H. G. Wells  
La virginidad, novela, León Frapié  
El alma de la mujer, Gina Lombroso  
El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte  
La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotta  
Todas estas obras valen \$ 3.00 el tomo

A \$ 2.25 EL TOMO  
Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont  
El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, M. C. Orlan  
El Hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle  
El tesoro de la Belleza  
Últimos modelos de cartas  
La patrona, novela, F. Dostoievski  
El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

## Tipos de cambio

New York.....	400 1/2
Londres.....	389
París.....	57
Italia.....	74
España.....	304
Suiza.....	388
Bélgica.....	54
Berlín.....	401 1/2
Amsterdam.....	40 1/2

**LIBRERIA FALCO**  
Avenida 7ª, Este, Núm. 344  
**CASA FALCO**  
Apartado 638 — Teléfono N° 71

**LOS GRANDES POETAS**  
Poetas de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragalli, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Corducci, Novelli, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Casarquilla, Mallarino, etc.

# El fin del ciclo

Nada hay capaz de contener la onda evolutiva que en sentido ascendente, marcha hacia la perfección. El gran cambio de las idealidades humanas es la manifestación innegable de esa fuerza arrebatadora, incontrolable, impulsora del progreso tanto en el orden material como en el puramente psíquico, que, en su actuación depurativa al través de los siglos y de las humanidades, transforma, destruye y construye tendencias y civilizaciones.

En el amplio campo de las ideas es donde se hace más fácil la observación de la serie de fenómenos que constituyen el proceso evolutivo, obediente a leyes precisas y justas, con precisión y justeza matemáticas. Las ideas sufren transformaciones parciales y cambios absolutos, claramente perceptibles aun para los espíritus menos observadores, y, con mucha más razón, para los que poseen el don raro de la supervisión futura. Y los poseedores de ese maravilloso poder de visión han anunciado al mundo cambios trascendentales en los órdenes político, social y religioso, provocando con ello reacciones formidables en los espíritus reuentes a la aceptación pasiva de los acontecimientos que indudablemente llegarán.

Es curioso el hecho de que los más altos representantes del intelecto humano sean partidarios y simpatizadores de las ideas nuevas que están revolucionando en el mundo. Y no solamente es curioso, sino que tiene un alto significado para los que observan atentamente el desarrollo de los fenómenos sociales de la actualidad.

Nuestros hijos verán cosas que nosotros ahora ni siquiera sospechamos. Serán miembros de una sociedad nueva en un todo diferente a la nuestra, en la que ya habrá desaparecido muchos vicios y prácticas injustas, productos naturalmente de nuestro estado social. En política habrán llegado a un estado tal de perfección, que los gobiernos de fuerza tendrán necesariamente que ser escombros del pasado, lunares desaparecidos para gloria y felicidad y contento de los hombres. Y en materia religiosa, tendrán una idea más exacta y consciente de la Divinidad, y un conocimiento más claro y perfecto de las finalidades ulteriores a esta mísera vida, en la actualidad tan incomprensible y llena de lágrimas debido a los grandes enigmas que la oscurecen y a las muchas sinrazones que la deforman.

Las ideas, en su incansante renovación, formarán en el futuro una sociedad nueva con política y religión nuevas. El materialismo, dominante ahora en la vida y en el arte, manifestado por la sed insaciable de dinero de que está enferma la humanidad; por el jazz y el charleston, esa música y ese baile que recuerdan las danzas salvajes bajo las selvas en siglos preteritos; con el cubismo, en poesía y en pintura, y mil fenómenos inenarrables, marcan el principio del fin del ciclo evolutivo porque actualmente atraviesa el Género Humano.

RODOLFO CORDÓN

## COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general  
**PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00**  
 Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
 de María V. de Lines  
 SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## El cantor de la miseria

En la traza, uno de tantos juergueros, pagaban de largo, desconfiados, vergonzados, era el poeta avasallador de la multitud; de la multitud miserable, sufridora de todos los dolores, sin sentido del propio sufrimiento.

Desde el amanecer, errante por la ciudad, atravesaba las calles principales, donde la nobleza, el poderío, el tráfico, mostrábase insolentes, sin pararse a cantar una vez sola; pero al pasar lento, contemplador melancólico del expansivo bullicio, recogía en el alma indignación y tristeza.

En las calles apartadas del centro, de tenebrosas viviendas amontonadas, respiraderos pestilentes de sus moradores miserables, cantaba el juglar rodeado de pobre gente, ignorante, haraposa, hambrienta; cantaba con ira santa de poeta unas veces, otras abatido, desconsolado; Cristo humano sin divinidad del Redentor; otras veces, estrofas sin sentido, pero resplandecientes de armonía; letanías de amor que penetraban el alma como un aroma de todos los amores, y en cuantos le escuchaban, rodeándole apretados, devoradores de las palabras, los rostros ceñados con dura expresión de triste ignorancia, se esclarecían como iluminados de súbito por interior aurora, y para siempre, unidos por la divina poesía, que laban grabadas en su frente las santas palabras... justicia, piedad, esperanza.

Jamás cantó de otros amores el poeta «Cantor de la Miseria», como le llamaban todos. Dama Miseria era su dama, y nunca tuvo más fiel amor. La hija del Rey era muy aficionada de la poesía, y aunque cien poetas cortesanos halagaban de continuo su vanidad de hermosa y de Princesa, deseaba escuchar al poeta callejero de libre espíritu, al que satirizaba las costumbres cortesanas, al que amenazaba con ruinas y muertes a los poderosos, al que no se humillaba a la hermosura, ni al poder, ni a la riqueza, al enamorado «Cantor de la Miseria».

Le oyó por fin y lloró al oírlo, y estaba tan hermosa llorando tristemente tristezas que nunca había sentido, que el poeta «Cantor de la Miseria», por vez primera, cantó la hermosura de una mujer. Afirmaba la Princesa que poeta alguno le había emocionado tan dulcemente, y afirmaba el poeta que nadie como la hermosa Princesa había comprendido sus canciones.

— ¡Mal hice en escuchar a tanto poeta cortesano! ¿Qué podían decirme sino mentiras lisonjeras? Desde hoy tú serás mi poeta preferido.

— ¡Mal hice en cantar mis canciones a los miserables! ¿No es mejor conmover piadosamente a los poderosos, que despertar amenazas a los humildes? Desde hoy sólo cantaré para vos.

Y de este modo quedó el poeta al servicio de la hija del Rey. Con sus colores, y bordadas las armas al pecho sobre el corazón, le velan cabalgar al servicio de la carroza regia; los miserables habían perdido a su poeta para siempre, y desde entonces, si algún nuevo juglar venía a decirles «Oídme, yo soy otro «Cantor de la Miseria»

JACINTO BENAVENTE

## Catecismo conyugal

Viene de la pag. 2

El hombre que entra en el tocador de una mujer, o es un filósofo o un imbécil. Si el marido no deja nada que desear, es hombre perdido. La mujer casada es una esclava a la que es necesario saber ponerle un trono.

M. de Balzac

## Una función popular

En el Teatro Moderno se prepara para hoy una gran función popular, durante las tandas de siete y ocho y media de la noche.

En esas tandas trabajará la famosa troupe Ibérica que tantos éxitos ha cosechado del público capitalino.

La troupe ejecutará cantos, tonadillas, duetos, bailes españoles y regionales, maquetas, parodias, revistas, zarzuelas y bailes internacionales.

Para novelas, en la Di. ección de este diario

## Agresión de un ladrón

En la casa de don Pedro Abarca le persiguió, pero no fue posible cazarlo que estaba oculto en un cuarto contiguo al baño. Al verse sorprendido agredió al señor Abarca, dándole de bofetadas y huyendo luego por el solar.

El señor Abarca le persiguió, pero no fue posible darle alcance. El individuo en cuestión es muy conocido en aquel barrio, lado del Pacífico, pero muy a menudo hace esa clase de visitas.

## La decisión del Gobierno...

Viene de la pag. 1.

pública de Nicaragua lo es el doctor Sacasa y de hecho así lo consideraran los liberales y algunos conservadores que comprenden que la razón está de parte de éste y no de Chamorro, quien usurpo el poder por la acción denominada el LOMASO.

Por otro lado, el ataque a la fortaleza el Bluff se continúa. El cañoneo contra esa plaza se hace por el mar y tierra. Los barcos revolucionarios han abierto un fuego granadeo y la artillería de tierra enfila todos sus cañones hacia dicha fortaleza.

Se dice que las fuerzas de Chamorro lograron una victoria contra los atacantes del Bluff. Sin embargo, los revolucionarios insisten en el ataque y se preparan para llevar a cabo un nuevo asalto con mayor número de gente.

En el combate habido en el Bluff son muchos los muertos y heridos habidos por ambas partes.

En vista de la situación creada, parece que a última hora el General Chamorro está con tendencias de aceptar las proposiciones hechas por el General Montecada, como Jefe de acción revolucionario.

También ha habido nuevos combates en Estelí, Chinandega y otros lugares de Oriente. El Gobierno, en vista de que los revolucionarios se han reforzado demasíado en esa zona ha enviado

do nuevos contingentes y todo hace prever muy refuertos combates.

## Sobre el robo de billetes de lotería

Don Vicente Ramón tiene la lista de los números correspondientes a los billetes de lotería que le fueron robados de su establecimiento en la madrugada de uno de estos días.

El autor del robo rompió el vidrio de la ventana del establecimiento.

Los números de esos billetes son del 1201 al 1210. El público debe tomar nota de esto.

## La fiesta de anoche en La Libertad

Conforme se había anunciado, anoche tuvo verificación en los salones del local que ocupa el Club Sport La Libertad el baile que se había organizado para recaudar fondos a beneficio de Nacho Mora.

A pesar del mal tiempo, esa fiesta tuvo buenos resultados.

Como es sabido, los fondos que se recauden es para sufragar los gastos de la curación que demande la fractura de una pierna, sufrida en el último match entre la Libertad y el Fortuna.

Hubo en esa fiesta magnífico servicio de cantina.

# Gasolina y Canfin

recibió hoy  
**Tomas Fernandez F.**  
 Departamento ALMACEN

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTÉS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

**Martinez & Co.**

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Dobel Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

## EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

# Pan PARA TODOS

Excelente calidad

abrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallo". Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.